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本报记者 岳茵茵 杨璐
通讯员 王居春 党代良

截止到5日，济宁城区三
个公安分局30个派出所都有
了专为环卫工提供的“歇歇
吧”。这里的“歇歇吧”算是个
升级版，环卫工人不仅可以喝
到热水、歇歇脚，还能给手机、
电动车免费充电。

在泰安，“歇歇吧”报名活
动同样火热，5日一天，又有90多
家爱心单位加入到这一公益行
动中来。齐鲁晚报泰安记者站紧
急制作了1000张统一标识，供爱
心单位张贴在醒目位置。

自本报发起“环卫工歇脚
点”活动后，济宁城区3个公安
分局，30个派出所全部加入到
本次活动中来。5日下午，60岁
的环卫工孙树英来到太白东
路派出所户籍大厅，户籍民警
张淋淋为她倒了杯热水。太白

东路派出所所长陆卫东对孙
树英说：“大姐，以后不但可以
在这里喝点热水歇歇，在我们
这还能给你的手机、电动车充
电。”孙树英说：“我做环卫工
七八年了，就负责太白东路这
片区，以前经常在这里打热
水，这里的民警很热情，现在
派出所门口又贴上了“歇歇
吧”标识，我们心里更暖了。”

5日下午，市中公安分局
16个派出所、户籍大厅、出入
境管理部门全部张贴了“歇歇
吧”标识。市中公安分局指挥中
心副主任段英辉介绍：“为了让
这次活动落到实处，我们专门下
发了通知，让‘歇歇吧’全面覆盖
辖区各个派出所和警务室，并
嘱咐有条件的派出所准备微
波炉为环卫工热饭。”

孙凯是泰安小红帽公益
的志愿者，他经营着一家个人
公益超市，已经4年了。看到本

报发起环卫工人“歇歇吧”活
动，他立刻报了名。“大约是三
年前的夏天，那天很热很热，
一位环卫工人走进店里，要买
瓶最便宜的水。”孙凯询问后
得知，她带的一大杯水已喝光
了，又渴得要命，就打算买瓶
矿泉水喝。孙凯立刻接过环卫
工人的杯子，帮她灌了满满一
大杯子凉白开，并嘱咐她，什
么时候都可以来店里接水喝。
一来二去，孙凯和这位环卫工
人变成了好街坊，平时见了面
还拉拉家常。孙凯表示，现在
加入到这个活动中，他希望附
近的环卫工人平时都可以来
他店里歇歇脚。

此外，中国银行泰安分行
29家网点也全部加入到“歇歇
吧”公益行动中来，城区16家、
县域13家。“除了休息喝开水，
我们还可以让环卫工人使用
卫生间。”工作人员说。
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他用一年时间
走了常人十年的路

近日 ,山东师范大学对
2016年度专业技术职称资格评
审通过人员进行公示,其中26
人晋升教授,44人晋升副教授。
自山东省大学教授职称评审权
力下放高校之后，山东师范大
学第一次评出“山东师范大学”
自己的教授。

山师数学与统计学院的青
年教师李海涛，1985年出生，
2015年从新加坡南洋理工大学
博士后出站来山东师范大学工
作，今年以讲师的身份，通过学
院推荐、专家函评，经学校评审
获得教授资格，在26个教授中，
他算是年龄最小的，稳重干练。
当记者祝贺他荣升教授时，他
一脸谦虚：“我还年轻，我的学
术道路还很长。”

虽然只是工作一年，但李
海涛一年走了别人十年的路。
李海涛是山师引进的高层次人
才，按照与学校签订的评聘高
层次人才合同，李海涛需要在
一定期限内完成一定的科研成
果，比如要在5年内发表SCI论
文15篇，拿到2个国家基金等。

“有压力，才有动力，所以才会
比别人多付出几倍的努力，比
别人更加勤奋和刻苦，产出高
层次的论文和成果才会快一
些。”据了解，对李海涛来说，加
班是家常便饭，实验室是他第
二个家。

据山东师范大学人事处副
处长张慧介绍，山师这次评审
条件中，有一个专门的“特殊申
报教授资格条件”，四个条件满
足其中之一即可破格申报，包
括对论文发表、科学奖励、科研
成果转化、青年杰出资金资助
等的要求。四个条件中，李海涛
满足了两项，他在SCI收录期
刊上发表了二区论文5篇，并获
得2016年度山东省自然科学杰
出青年基金的项目。

“按照国家规定，职称评定
都有学历和年限限制，比如任

讲师满5年可以晋升副教授，副
教授满5年晋升教授。如果按部
就班的话，从讲师评到教授至
少得10年。”张慧说。评审权下
放高校后，山师青年教师摆脱
了“论资排辈”“熬年头”的桎
梏。在2016年的评审中，山东师
范大学通过教授专业技术职务
评审的26人，40岁以下青年教
师占一半以上，35岁以下有3
人，其中任职不满五年或刚满
五年的近40％；通过副教授专
业技术职务评审的44人，40岁
以下青年教师达到82％，其中
35岁以下的近40％。

教授评审条件
起草设计历经四年

据了解，之前山东省的教
授职称由省教育厅组织评审,
副教授职称由高校自行组织评
审。今年5月,省委办公厅、省政
府办公厅印发《关于推进高等
教育综合改革的意见》,明确“全
面推进职称制度改革,由学校根
据教师能力和业绩,自主组织评
价、竞聘上岗、按岗聘用”。

职称评审权下放前,各高

校都是在省教育厅下达的当年
度晋升数额内,没有明确的教
授晋升条件。教授只要通过评
审,都颁发山东省统一的教授
资格证书。“无论哪个层次的高
校教师都可以参评，高校教师
水平有差异，但是又不能所有
的教授都集中在一个学校内，
这就造成了‘同为教授，能力不
同’的情况。”张慧说。

评审权力下放后,评选出
的教授由各高校自己颁发聘
书，每个学校的教授，都可以有
自己学校的“标签”，但前提是，
各个学校得有自己的评审条件。

“教授评审是一个庞大工程，各
个学校都在自主探索评审条件，
但条件制定非常繁琐而麻烦。这
关系到教师切身利益，需要自下
而上、自上而下反复征求意见。”
据了解，山师的评审条件，从
2012年便开始起草和设计，历
经4年多的时间。

近年来，长期从事一线教
学工作却无法参评教授的案例
屡见不鲜。山师这次职称评审
仍然实行教师分类管理评价，
专任教师分为教学为主型、教
学科研并重型、科研为主型三

种岗位类型，根据岗位要求分
别细化完善适合不同类型教师
发展的学术评价标准。比如，在
教学科研并重型教师里，山师
又增加了学科教学论和音体美
老师的标准，为他们单独设定
了条件。目前，长期从事公共课
教学为主的教师主要参评教学
为主型，而研究院所的教师则
主要参评科研为主型，其他
90%左右的教师一般为教学科
研并重型。

教授仅是身份资格
不再是“铁交椅”

最近，李海涛正忙着教授
岗位聘用的工作。“有些学院，
空余岗位的数量，一般会少于
有资格老师的数量，有些老师
会在这个聘期聘不上。”张慧介
绍。据了解，原有的职称评审制
度，评审通过后取得的专业技
术职务任职资格是身份，很多
高校教师以为有了“教授”的头
衔便可一劳永逸，永久享受教
授待遇。职称制度改革后，由身
份管理变成岗位管理，学校自
主评价，按岗聘用，有岗才评，

有岗才聘，实现职称评审和岗
位聘用的衔接。目前，根据省人
社厅规定结构比例核算，高级
岗位数额紧张，超岗比例较多，
结构比例失调。简言之，教授，
仅仅是一个身份资格，若想享
受教授待遇，还需要应聘相应
岗位。改革后，真正建立了一个

“优胜劣汰、能上能下”的机制，
教授也有了危机意识，“躺在椅
子上睡觉”的教授也不再有“铁
交椅”。

岗位竞聘中，学校根据岗
位总量、结构比例、空岗数量及
学科建设及科研产出情况对教
授、副教授资格晋升数额实行
总量控制,向品牌专业和ESI学
科专业做适当倾斜。从今年起，
山师通过评审取得相应任职资
格的人员，可与之前聘用人员
一起参与岗位竞聘，竞聘到相
应岗位的，兑现相关待遇。没有
竞聘上相应岗位的，仅有任职
资格，且资格的有效期是5年，5
年内没有获聘相应岗位的，需要
重新申报评审。“打江山不易，守
江山更难。”李海涛苦笑着说，现
在的李海涛比以前更忙碌，忙着
科研和教学，已经是硕士生导师
的他，今年还招了研究生。

另外，由于各个高校有了
自己的评审权，教授贴上了不
同学校的标签。如果教授发生
流动，到新的学校后，无论在之
前的学校聘过什么岗，到一个
新的学校后，首先需要获得该
校的资格认定，然后根据新的
岗位条件，衡量该教授是否符
合岗位要求。所以，同为教授，
但教授的评审学校、评审年
限，都成为评定教授水平的
标签。比如，山师2016年的教
授，是根据自己指定的评审
条件选出来的，比此前山东
省统一评审的条件要高出许
多，当山师的教授往别的高校
流动时，2016年评聘的教授，有
可能会比此前评聘的教授更受
其他高校欢迎。但是即使认同
了教授资格，也需要重新审定
岗位条件。“现在，有了教授资
格只是第一步，下一步能否聘
上这个岗位，才决定你是否是
真的教授。”李海涛说。

2015年，山东省将大学教授职称评审权力下放高校，山东师范大学第一次评出了带有“山东
师范大学”标签的教授，为青年教师打通晋升渠道，31岁的李海涛由讲师一跃为教授。虽然评审权
下放，但在有限的岗位面前，各个高校都在探索制定自身的评审条件。

李海涛在中科院作报告。 受访者供图
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